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11月1日上午，以“坚定信心 发展壮大”为主题
的第五届深圳企业家日“民营经济·鹏城论坛”举
行。知名学者和企业家同台热议，共谋发展，为深圳
在推进中国式现代化中走在前列、勇当尖兵，广泛凝
心聚力。

论坛上，著名经济学家黄江南教授作《宏观经济
形势分析及展望》主旨演讲，国际欧亚科学院院士、
深圳理工大学筹备办主任、中国科学院深圳先进技
术研究院创院院长樊建平作《科学发现与未来产业
发展的一体化创新实践》主题演讲。在圆桌对话中，
专家学者与企业家代表邱震海、尹烨先生、贺雪琴、
刘苏华、吴宪围绕“民企做大做优做强 加快形成新
质生产力”展开互动与交流。本次论坛由深圳市委
统战部、深圳市工商联（总商会）主办，500多名深圳
知名企业家参加活动。

专家学者精彩言论：
传统产业要向数字化转型

黄江南以题为《宏观经济形势分析及展望》作精
彩分享。他表示，人类正在经历一个社会形态的大
变局，从工业社会到观念社会。每一个时代有每一
个时代的生产方式、生活方式、消费方式，都要发生
大转化，国家叫做经济转型，地区叫产业转型，企业
叫产品转型。

对企业未来发展出路，黄江南认为关键在于数
字化转型。第一，是传统产业一定要向数字化靠拢，
传统产业都要加上芯片、要和新兴智能化相结合。
以深圳半导体产业为例，深圳半导体产业要转向为
AI服务的半导体产业；第二，是企业要数字化转型，
不论是生产企业还是产品，都要数字化转型。

樊建平以《科学发现与未来产业发展的一体化
创新实践》为题，为企业和科技的创新发展指明了方
向。他认为，信息技术、生物技术、能源技术、新材料
技术发展迅速，目前，深圳在新能源汽车上抓住了发
展机遇，未来前景无限。站在学科发展角度，他认为
科学需要交叉，因为学科交叉地带是科学和技术创
新的富集区。同时，他还认为当前人类进入到第三
次科技革命，即生命健康革命。未来，从生命健康方
面来看，全球中产阶级近一半在中国，健康产业需求
巨大，有望催生世界级的医疗器械及制药企业

他表示，科技已经成为我国高质量发展的核心
引擎之一，产业链卡脖子技术、国家安全相关技术、
原创技术等成为新时期投资热点，IBT与BT行业投
资前景广阔，优质的创业项目向一线、新一线城市聚
集，围绕研究型大学形成新的创新高地，香港 SPAC
模式将进一步发挥积极作用。

民企创业为何青睐深圳？专家学者企业家共话发展新机遇

第五届深圳企业家日
“民营经济·鹏城论坛”举行

圆桌对话。 专家发言。
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论坛现场。

如今，民营经济已成为深圳经济高质量发展的
一张名片。作为创新创业之都，深圳孕育了一批产
业链巨头、专精特新和独角兽企业。为什么初创企
业愿意选择深圳？为什么深圳特别支持民营企业
家？深圳民营经济的创新密码和动力又是什么？

在圆桌论坛环节，香港全球化中心主席、震海会
创始人、凤凰卫视前评论员邱震海作为主持人，与深
圳市高新投集团董事长刘苏华，华大集团CEO尹烨、
深圳市战略性新兴产业发展促进会会长、深圳市沃
特新材料股份有限公司董事长吴宪，以及贝特瑞新
材料集团股份有限公司董事长贺雪琴，围绕这些民
企关注的热点展开了精彩讨论。

“高新投的成立是为民营企业而生，高新投伴随
着民营企业的发展壮大而发展壮大，应该说高新投和
民营企业之间有着天然的联系。”刘苏华表示，高新投
是国有企业，但高新投因民营企业而生。他说，没有
民营企业就没有高新投存在的价值和必要。他建议，
进一步加大科技投入，多建一些公共技术服务平台，
有利于民营企业降低成本、加快转型升级的步伐。

“沃特22年前以2万元在深圳起家，成长为特种
材料的领军企业。感恩改革开放政策，让我们拥有
试错的机会，让我们勇敢追梦。”吴宪表示，深圳创业
的浓厚氛围让民企拥有宝贵的试错机会，“无事不
扰，有求必应”的政府环境也让民企更加安心创业。

华大为何选择深圳？尹烨说，相比“来了就是深
圳人”，他更喜欢深圳的一句话“鼓励创新，容忍失
败”。谈及深圳的未来发展，尹烨表示，“希望最先进
的技术、最先进的场景能在深圳率先开放，我们也促
使技术在深圳开花成长。”

新材料集团股份有限公司董事长贺雪琴同样认
为，深圳拥有良好的创业创新环境，不单是年轻人，
大家都愿意选择到深圳来创业，通过创新发展产业；
深圳还拥有很好的营商环境，政府部门专业化的能
力，特别是对产业培养识别能力吸引越来越多的创
业者来到深圳。他表示，深圳新兴产业的发展，既离
不开市场，也离不开政府的产业推动。“企业创新驱
动，逐步成为行业领先者甚至龙头企业，得益于政府
的政策推动，使得整个产业链条不断升级技术。”

圆桌对话观点交锋：
深圳民营经济发展离不开政府的服务


